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在安徽省六安市独山镇的群山峻岭

中，路边有一座白色标准厂房，曾胜春创办

的“徽六茶业”便坐落于此。曾胜春是安徽

六安瓜片茶业股份有限公司董事长，也是

六安瓜片制作非遗技艺传承人，大家称他

为“瓜哥”。“绝不是因为我爱吃瓜哈！”曾胜

春打趣说。

初见“瓜哥”曾胜春，只见他身着亚麻

素衣，一米八的大高个，身材健硕，肤色黝

黑⋯⋯给人的印象很是亲切。

“瓜哥”曾胜春告诉记者，他从少年知

事起，就喜茶、爱茶，后来求学、工作、经商，

一直对六安瓜片有着特殊的情结。

聊起茶，聊起企业品牌，能在“瓜哥”的

言语中感受到那份热爱，眼神中读出那份

执着。“2004 年，我正式进入六安瓜片茶叶

行业，此后立志把制茶当做一生中最重要

的 事 ，精 益 求 精 ，只 为 一 杯 好 茶 。”曾 胜

春说。

做最好的产品

绿色的茶山，在阳光的照射下，有淡淡

的云雾飘绕，好似一幅山水田园画。“选择

在这里种茶，看中的是得天独厚的生态和

地理优势。”曾胜春指着眼前这成片成岭的

茶山说。

作为中国十大名茶之一，六安瓜片是

无芽无梗的单片叶茶，因形似“瓜子”而得

名。大别山区是六安瓜片茶的重要产区，

因其自然条件优越，使得茶叶的色泽嫩绿

隐翠，滋味浓厚耐泡，叶底细嫩绿亮。

曾胜春出生于 1968 年，是土生土长的

六安人，从小受到六安瓜片制茶技艺的熏

陶。“六安瓜片是大自然对六安人的馈赠，

一代又一代六安人用智慧和心血守护着

它。它不仅仅是一种农产品，更是一种文

化，一种历史，一种遗产，一种财富。我们

应 当 珍 惜 六 安 瓜 片 的 口 碑 ，把 它 发 扬 光

大。”曾胜春说。

曾胜春是这么想的，也是这么做的。

他毅然舍弃较为成熟的汽车产业，介入茶

叶产业。

虽说六安瓜片是名茶，但也曾一度陷

入低迷。回忆起彼时的低谷，曾胜春语气

里带着一丝沉重：“绝不能丢了这笔世代流

传下来的财富。”精选最好的茶芽，用最好

的工艺，做最好的产品，就是他一直坚持的

事业。

在曾胜春投身六安瓜片事业的十几年

里，他兢兢业业，努力革新。从公司转企改

制到积极开拓国内市场，并稳步拓展网络

销售，曾胜春将原来局限于本地市场的六

安瓜片销往全国各地。2006 年 11 月，“徽

六”牌六安瓜片亮相人民大会堂，成为国宴

用茶；公司 2008 年至 2010 年连续三年荣获

“中国茶叶行业百强企业”称号并被授予

“中华老字号”称号。

面对成绩和荣誉，曾胜春很谦虚，“我

特别珍惜六安瓜片的口碑，如何把这张地

域名片做强做大是我的目标”。

人要以德立身

人要走向成功，需要以德立身。曾胜

春说：“我们是简单地做事，简单地做人；诚

实地做事，诚实地做人。”正是“简单、诚实”

的信念匠造了“徽六”这杯好茶。

曾胜春坚信，正宗核心产区的基地建

设，是茶叶品质的源泉。只有不断打磨产

品，才能赢得市场和消费者的认可。秉承

着“重产地、重品质”的理念，公司打造了 2

万亩自有茶园。同时，公司坚持走市场化

的路子，采取“基地+农户+企业”方式，实

行订单种植。通过加工企业或营销大户与

广大茶农签订合同的方式，引导茶农在基

地开发、茶园管理、采摘要求方面规范管

理，加强质量建设，做大做强茶叶基地。曾

胜春常说，“我们始终坚持有机、绿色、无污

染，种茶有方、制茶有道，做让老百姓放心

的茶”。

“ 制 茶 啊 ，急 不 得 ，是 需 要 一 定 火 候

的。正如人生，火候到了得以圆满，茶的火

候到了才得以浓香。”曾胜春品着杯中的六

安瓜片，会心一笑。

作为六安瓜片制作非遗技艺传承人，

曾胜春把心血倾注在制茶工艺上。一道：

提摘，讲究“求壮不求嫩”；二道：炒生锅，为

的是杀青；三道：炒熟锅，目的在于造型和

干燥；四道：拉毛火，即烘湿坯；五道：拉小

火，进一步干燥；六道：拉老火，成香关键。

曾胜春细数六安瓜片制作的六道工序，“非

遗 制 茶 技 艺 中 ，拉 老 火 是 最 为 关 键 的 一

道。160 摄氏度至 180 摄氏度高温烘焙，百

火齐烘，场面蔚为壮观⋯⋯”曾胜春一边描

述着拉老火的场景，一边取出一泡瓜片，拿

于鼻前轻嗅一番，沉浸于熟悉的茶香里。

拉火是最为关键的环节，只有长年累

月的经验累积才知分寸。要说怎么做到

的，“瓜哥”曾胜春指了指鼻，用嗅觉，再摊

开双手，用触觉。闻茶香，再用手感受温

度，就能判定火候是否到位。

严格践行每一道制茶工序，认真对待

每一杯好茶，曾胜春深知肩上的使命，做薪

火相传的人，全力恢复六安瓜片历史名茶

的地位，全面提升六安瓜片品牌竞争力。

遵循自然规律

曾胜春偏爱道家文化。“尊重自然规

律，辩证看待生活、事业，正确看待荣辱得

失、矛盾双方。做人、做茶叶也一样，要遵

循自然规律、市场规律。”曾胜春说。

作为一名企业家，曾胜春认为，应当为

员工发挥才干提供一套操作规程，使其力

量能够汇于一处，“目前企业进行的一系列

活动，主要是发动员工集思广益、群策群

力”。他说，企业“无为”的内部管理模式，

能让每一名员工尽情发挥作用。

在谈到用人问题时，曾胜春认为，人

才是支撑企业发展的重要因素。在“徽

六”计划产值突破 1000 万元时，公司做

了很多努力，但未成功。“我们意识到，企

业急需营销策划人才。”曾胜春说。查漏

补缺，他积极招揽起用营销人才，最终达

到目标。如今看来，公司取得骄人业绩，

跟曾胜春知人善任分不开。

路漫漫其修远兮。曾胜春对公司发

展充满信心：“随着人们生活水平的提

高、健康意识的

增强，对茶叶的

需求量会越来

越 大 ，公 司 会

发展得越来越

好。但市场在变

化，如何吸引年轻消

费 群 体 ，将 品 牌‘ 年 轻

化 ’是 我 们 所 要 深 思

的。”说完，曾胜春将一

泡六安瓜片置于杯中，

取 90 摄氏度水冲泡，再

轻放于茶几上。少顷，

茶汤呈绿黄明亮色，并

有油厚的质感。

历经岁

月的洗礼，半

路 做 茶 的“ 瓜

哥 ”曾 胜 春 已 脱

胎 换 骨 。“ 做 茶 的

过 程 ，也 是 逐 渐 成

长的过程。认真对待

每一次制作，认真对待

每一批茶。”说完，曾胜

春 的 目 光 看 向 了 远 方 的

茶山。

“我从小就热爱服装设计。”深

圳德玺良缇时装有限公司创始人邢

莉莉说。因为这份热爱，学经济出

身的她多年来开过服装店、当过策

展人，最后还是选择了服装设计。

2007 年，在服装公司负责品牌

推广的她接到了一份特殊的工作：

需要陪同法国媒体前往广东顺德的

香云纱晒莨场进行拍摄。“拍摄当

天，我们凌晨 3 点就被叫起来。到

底是什么面料值得我们摸黑去拍

摄，当时的我特别不理解。”邢莉莉

回忆说，“当我走进晒莨场，眼前的

场景令我既震撼又感动。”

“幽微的月光散布在晒莨场的

各个角落，我远远看到一道河网、一

排排矮屋和几株果树，依稀听见小

狗汪汪叫的声音。在星星点点的老

式灯泡下，负责涂河泥的师傅正工

作得热火朝天，他们提起浸在泥槽

中大‘毛笔’一样的拖把，迅速又均

匀地把细密的河泥涂抹于布面之

上。那种原生态的染制过程让我印

象深刻。”邢莉莉说。

这次偶然的机会，让她了解到

香云纱的染制过程，也激起了她对

香云纱的热爱。此后在她的参与和

推动下，“香云纱（莨绸）染整技艺”

于 2008 年成功申报了国家级非物

质文化遗产。“这期间，我不断向身

边人宣传推广香云纱，也整理了很

多相关资料。”邢莉莉感慨，“你越了

解它，就越觉得它珍贵。”

香云纱，来自我国岭南地区的

独有面料织造——染整技艺，2008

年被列入第二批国家级非物质文化

遗产，被纺织界誉为“软黄金”，其制

作流程需历经 14 种工艺、36 道工序

及 1 年至 3 年的窖藏等待。

2015 年，邢莉莉重回顺德，再

次探访那个曾给她带来心灵震撼的晒莨场。但曾

经的光景不复以往，晒莨场已变成旅游景点，从事

染制的手艺人也寥寥无几。“我内心非常失落与沉

重。”邢莉莉说。

如何让香云纱回归？

“我决心创立德玺见萩品牌，希望能让香云纱

走进人们的日常生活，在更广阔的领域持续释放

光泽。”邢莉莉说。

2015 年底，邢莉莉创办的深圳德玺良缇时装

有限公司正式成立。“传承经典不意味着固步自

封。如果想要把传统的手工艺传承下去，就一定

要让它在当下被喜爱、被使用。”邢莉莉说。为

了让香云纱更符合时尚需求，公司研发团队不

断 对 香 云 纱 面 料 的 材 质 、机 理 、图 案 等 进 行

创新。

面料研发应从哪里创新与突破？邢莉莉

说：“我们尝试了包括麻、丝绸、羊毛等多

种纯天然面料作为香云纱的坯底。除此之

外，常规的成衣设计方式无法克服，由

于香云纱的特殊性带来的设计难点，

例如因其面料柔软，难以进行褶皱处

理 等 。 为 此 ， 我 们 研 发 了 专 用 的

针、线，以及特殊的工艺手法，在

保留香云纱最原始和上乘品质的

基础上，完成了时尚设计和出

品。”

邢莉莉说：“因香云纱面

料的特殊性，需要提前储

存 。 例 如 ，我 们 今 年 需

要的面料，3 年前就要

开始囤货。”面料的研发与储存的

巨大投入，使公司在创业初期面

临了资金难题。“为了渡过难关，

我把自己的房子卖了。又和朋友

借来 50 万元。香云纱是我发自

内心的热爱，绝不会放弃。”邢莉

莉说。靠着这份执着与坚守，德

玺见萩品牌服装一经推出，便受

到市场广泛好评，资金困境也随

之扭转。

2019 年，树生萩长系列中的

重磅香云纱不规则撞色上衣被中

国丝绸博物馆永久收藏。同年 4

月，树生萩长系列荣获 2019 深圳

设计周暨环球设计大奖时尚设计

类金奖。

如今，怀着对非遗文化传承

与创新的责任，邢莉莉正不断尝

试打破香云纱的设计边界，以期

将这项传统工艺为人们提供更多

元、更沉浸的人文体验。

近年来，公司先后参与了《长

江图》《至爱梵高》《掬水月在手》

等电影的合作拍摄，设计出品电

影官方联名衍生品，与故宫“宫里

的世界”跨界推出《在旗》系列服

饰等，通过跨界融合和时尚设计，

把优秀的中国传统文化和当代先

锋艺术照进现实。

2020 年 底 ， 德 玺 见 萩 品 牌

服装发起了“香云见萩——国家

非遗香云纱跨界艺术展”。深圳

德玺良缇时装有限公司通过文化

传承与商业创新的融合，让香云

纱从遥不可及到触手可及，为消

费者提供更多元、更沉浸式的人

文体验。

邢莉莉说：“我希望用 3 年时

间将德玺见萩打造成世界顶尖品

牌。期间，我不仅要保留香云纱

的品质与手工艺，还要研发德玺见萩品牌专属的

香云纱专利，将最好的香云纱传承下来。”

“ 瓜 哥 ”曾 胜 春
本报记者 白海星

茶为国粹，沉浸着中华文明的精

气和智慧。六安瓜片作为中国名茶的

佼 佼 者 ， 绽 放 出 别 具 一 格 的 厚 味 醇

香。作为六安人的曾胜春付出的努力

显而易见。他以传承和发展六安瓜片

为奋斗目标，全力恢复六安瓜片历史

名茶地位。

曾胜春是传统的守望者，更是创新

的开拓者。他致力于传承国家非遗制茶

技艺，建立了完整的产品可追溯体系，

所有的茶叶都通过有机认证，健康、安

全、卫生。曾胜春以打造中国茶产业的

顶级品牌为己任，采用“徽六”高标

准、高要求的制作工艺精制名茶，在发

扬光大六安瓜片的道路上不遗余力。

十几年来，曾胜春沉浸在茶叶世界

里，慢慢打磨自己的技艺，努力完成非

物质文化遗产传承人的使命。工匠精

神，贵在坚持和专注。世界再嘈杂，匠

人的内心都是安静的、笃定的。正是因

为有了像曾胜春这样的人，他们追求极

致，为产品升级，为行

业增彩，我们才有机会

品味一杯好茶。

深圳德玺良缇时装有限公司创始人邢莉莉

—
—

推动传统民艺活化再生

本报记者

杨阳腾
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匠 心 坚 守 为 茶 香
白海星

曾胜春正在曾胜春正在

制作六安瓜片制作六安瓜片。。

（（资料照片资料照片））

六安瓜片高山茶园六安瓜片高山茶园。。 （（资料照片资料照片））

邢莉莉邢莉莉（（右右））给模特整理服饰给模特整理服饰。。 （（资料照片资料照片））


